

**ANALISIS TINDAK TUTUR EKSPRESIF PADA *CAPTION*
AKUN *INSTAGRAM* @ GANJAR_PRANOWO:Kajian
Pragmatik**



**Disusun sebagai salah satu syarat menyelesaikan Program Studi Strata I
pada Jurusan Pendidikan Bahasa Indonesia Fakultas Keguruan dan Ilmu
Pendidikan**

Oleh:

Indah Nur Cahyani

A310160040

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN BAHASA DAN SASTRA INDONESIA
FAKULTAS KEGURUAN DAN ILMU PENDIDIKAN
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH SURAKARTA**

2021

HALAMAN PERSETUJUAN

**ANALISIS TINDAK TUTUR EKSPRESIF PADA CAPTION *AKUN*
*INSTAGRAM @ GANJAR_PRANOWO:Kajian Pragmatik***

PUBLIKASI ILMIAH

oleh:

Indah Nur Cahyani

A310160040

Telah diperiksa dan disetujui oleh :

Pembimbing



(Drs. Andi Haris Prabawa, M.Hum.)

NIDN. 0628026001

HALAMAN PENGESAHAN

ANALISIS TINDAK TUTUR EKSPRESIF PADA CAPTION *AKUN* *INSTAGRAM @ GANJAR_PRANOWO:Kajian Pragmatik*

Yang di persiapkan dan disusun oleh



Indah Nur Cahyani

A310160040

Telah dipertahankan didepan Dewan Penguji

Pada hari : Rabu, 27 Januari 2021

Susunan Dewan Penguji

1. **Drs. Andi Hari Prabawa, M. Hum** ()
(Ketua Dewan Penguji)
2. **Dr. Yakub Nasucha, M. Hum** ()
(Anggota I Dewan Penguji)
3. **Dr. Laili Etika Rahmawati, M.Pd** ()
(Anggota II Dewan Penguji)

Surakarta, 27 Januari 2021

Universitas Muhammadiyah Surakarta

Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan



Prof. Dr. Harun Joko Prayitno

NIDN. 0028046501

HALAMAN PERNYATAAN

Menyatakan dengan sebenarnya bahwa naskah publikasi yang saya serahkan ini benar-benar hasil karya saya sendiri dan bebas plagiat karya orang lain, kecuali yang secara tertulis diacu/dikutip dalam naskah dan disebutkan pada daftar pustaka. Apabila dikemudian hari terbukti naskah publikasi ini hasil plagiat. Saya bertanggung jawab sepenuhnya dan bersedia menerima sanksi peraturan yang berlaku.

Surakarta, 27 Januari 2021

Yang membuat pernyataan,

A handwritten signature in black ink is written over a portion of a 1000 Rupiah Indonesian banknote. The banknote features the Garuda Pancasila emblem and the text 'REPUBLIK INDONESIA' and 'SERIBU RUPIAH'. The signature is written in a cursive style.

Indah Nur Cahyani

NIM.A310160040

ANALISIS TINDAK TUTUR EKSPRESIF PADA CAPTION AKUN INSTAGRAM @ GANJAR_PRANOWO:Kajian Pragmatik

Abstrak

Penelitian ini bertujuan mendeskripsikan jenis-jenis tindak tutur ekspresif yang terdapat pada caption instagram @ganjar_pranowo. Subjek penelitian ini adalah tokoh politik Ganjar Pranowo Gubernur Jawa Tengah. Objek penelitian ini yaitu semua tuturan ekspresif pada caption akun instagram @ganjar_pranowo. Jenis penelitian ini adalah deskriptif kualitatif. Teknik pengumpulan data menggunakan teknik simak dan catat. Teknik analisis data menggunakan metode padan intralingual. Hasil penelitian menunjukkan bahwa terdapat bentuk tindak tutur ekspresif pada caption akun instagram @ganjar_pranowo. Tuturan ekspresif 9 data tindak tutur memuji. Tuturan ekspresif 15 data tindak tutur mengucapkan terimakasih. Tuturan ekspresif 10 data tindak tutur pengharapan. Tuturan ekspresif 2 data tindak tutur pertentangan. Tuturan ekspresif 4 data tindak tutur meminta maaf. Tuturan ekspresif 3 data tindak tutur mengucapkan belasungkawa. Tuturan ekspresif 2 data tindak tutur mengucapkan selamat.

Kata kunci: pragmatik, tindak tutur ekspresif, media sosial

Abstract

This study aims to describe the types of expressive speech acts found in the @ganjar_pranowo Instagram caption. The subject of this research is the political figure Ganjar Pranowo, the Governor of Central Java. The object of this research is all expressive speech on the Instagram account caption @ganjar_pranowo. This type of research is descriptive qualitative. The data collection technique used the observation and note technique. The data analysis technique used the intralingual matching method. The results showed that there was a form of expressive speech acts on the Instagram account caption @ganjar_pranowo. Expressive speech 9 data on speech act praising. Expressive speech 15 speech act data say thank you. Expressive speech 10 data on expected speech acts. Expressive speech 2 data on speech acts of controversy. Expressive speech 4 speech act data apologize. Expressive speech 3 speech act data to express condolences. Expressive speech 2 speech act data congratulate.

Keywords: pragmatics, expressive speech acts, social media

1. PENDAHULUAN

Bahasa merupakan suatu bagian yang penting didalam kehidupan yang tidak bisa dilupakan. Bahasa juga dapat diartikan sebagai alat untuk berinteraksi dan

berkomunikasi. Dalam Kamus Besar Bahasa Indonesia (2005:88), bahasa Indonesia adalah lambang bunyi yang arbitrer yang digunakan oleh semua orang untuk bekerja sama, berinteraksi, dan mengidentifikasi diri dalam bentuk pecakapan yang baik maupun tingkah laku sopan santun. (Gorys Keraf,1997:1), bahasa merupakan alat komunikasi antar anggota masyarakat yang berupa simbol bunyi yang dihasilkan oleh alat ucap manusia. Perlu disadari bahwa interaksi dan segala macam kegiatan dalam masyarakat akan lumpuh tanpa bahasa.

Salah satu bidang yang kemajuannya sangat pesat sekarang ini adalah teknologi komunikasi. Bidang ini mampu menimbulkan berbagai macam kegiatan yang berkaitan dengan kebahasaan melalui media sosial sekarang ini. Perkembangan sosial media pada masa sekarang sangatlah drastis dalam hal pemanfaatannya. Ragam media sosial seperti *bbm*, *line*, *facebook*, *whatsapp*, *twitter*, dan *instagram* adalah bagian dari beberapa macam media sosial dengan adanya inovasi dari bidang teknologi komunikasi sarana untuk menyampaikan informasi, pesan, berita, dan ekspresi.

Peneliti mengkaji pada akun *instagram@Ganjar_Pranowo*. Ganjar Pranowo saat ini menjabat sebagai Gubernur Jawa Tengah selama dua periode. Dalam postingannya yang diunggah baik foto, informasi ataupun video terkait tentang kepentingan masyarakat, Ganjar Pranowo banyak menggunakan *caption-caption* yang mengandung tindak tutur ekspresif *mengucapkan selamat*, *memberi pujian*, *mengucapkan terima kasih*, selain itu juga humoris dalam bertindak tutur di akun *instagram*. Menurut Searle (dalam Prayitno, 2017:49) menyatakan tindak tutur adalah penghasilan kalimat dalam kondisi tertentu. Tindak tutur ini berupa kegiatan menceritakan, melaporkan, menyatakan, memerintah, melarang, menjawab pertanyaan, menegaskan, berjanji, mengucapkan selamat, meminta maaf.

Melalui penelitian ini akan dideskripsikan tentang tuturan ekspresif yang ditemukan dalam *caption* akun *instagram @ganjar_pranowo*. Dalam *caption* yang digunakan pada akun *instagram @ganjar_pranowo* terdapat banyak tuturan

ekspresif. Dalam hal ini, peneliti tertarik untuk mengkaji penelitian ini dengan judul : “Analisis Tindak Tutur Ekspresif Pada *Caption* Akun *Instagram* @Ganjar_Pranowo:Kajian Pragmatik

2. METODE

Jenis penelitian ini adalah deskriptif kualitatif. (Hadari, 1991:63) menyatakan Penelitian deskriptif kualitatif dapat diartikan prosedur pemecah masalah yang diselidiki dengan menggambarkan atau melukiskan keadaan subyek atau obyek penelitian (seseorang, masyarakat, lembaga dan lain sebagainya) pada saat sekarang berdasarkan fakta-fakta sebagaimana adanya. Mahsun (2012:92) menyatakan penelitian kualitatif adalah proses menganalisis tuturan berupa kata-kata bukan berupa angka. Subjek penelitian ini adalah tokoh politik Ganjar Pranowo Gubernur Jawa Tengah. Teknik pengumpulan data dalam penelitian ini menggunakan teknik simak dan catat. Teknik analisis data dalam penelitian ini menggunakan metode padan intralingual. Keabsahan data dalam penelitian ini menggunakan triangulasi teori.

3. HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

3.1 Hasil Penelitian

Bentuk Tindak Tutur Ekspresif

Penelitian ini tentang tindak tutur ekspresif pada *caption* akun *instagram* @ganjar_pranowo. Hasil penelitian menunjukkan bahwa terdapat bentuk tindak tutur ekspresif pada *caption* akun *instagram* @ganjar_pranowo. Bentuk tuturan ekspresif antara lain tindak tutur ekspresif meminta maaf, tindak tutur ekspresif mengucapkan selamat, tindak tutur ekspresif memuji, tindak tutur ekspresif pertentangan, tindak tutur ekspresif mengucapkan terimakasih, tindak tutur mengucapkan belasungkawa, tindak tutur ekspresif pengharapan.

3.1.1 Bentuk Tindak Tutur Ekspresif Memuji

Tindak tutur ekspresif memuji ini bertujuan untuk memuji mitra tutur. Penutur mengutarakan pujian kepada mitra tutur untuk mengekspresikan kekaguman atas apa yang dilihat penutur.

(1) **Ibu-ibu ini emang luar biasa.** Tetap berkarya meski sudah tua. Kalau tidak salah, baru kali ini saya lihat produksi masker rajut sekeren ini. Ternyata, semakin kesini si covid 19 justru membuat kita tambah kreatif dan banyak melahirkan inovasi. Menurutmu produk masker rajut ini gimana? Udah punya belum? Beli ya beli ya.

Tuturan (1) ditulis oleh Ganjar Pranowo melalui *caption* akun *instagram* pada tanggal 8 September 2020, *caption* juga disertakan dengan video Ganjar Pranowo bersama ibu Atikoh seorang pengrajin masker rajut. Di tengah wabah pandemi sekarang ini banyak pengrajin-pengrajin masker rajut termasuk ibu Atikoh walaupun masih skala rumahan. Walaupun begitu, hasil masker rajutannya sangat menarik.

3.1.2 Bentuk Tindak Tutur Ekspresif Mengucapkan Terima Kasih

Tindak tutur ekspresif berterima kasih ini bertujuan untuk mengekspresikan rasa terima kasih, karena penutur telah dibantu atau mendapat pertolongan dan bisa juga penutur diberi sesuatu dari mitra tutur.

(2) **Makasih ya..**ada harapan, doa & dukungan dari para sahabat...
sehat selalu untuk para panjenengan semua. Aminn

Tuturan (2) ditulis oleh Ganjar Pranowo melalui *caption* akun *instagram* pada tanggal 15 Agustus 2020. *Caption* juga disertakan dengan unggahan video publik figur pada saat memberikan ucapan ulang tahun. Maksud tuturan *caption* yang ditulis oleh akun @ganjar_pranowo yaitu mengekspresikan ucapan terimakasih kepada publik figur diantaranya Najwa Shihab, Atta Halilintar, Anang Hermansyah, Gading Marten, Ivan Gunawan, Boy Wiliam yang telah mendoakan Provinsi Jawa Tengah tepat dihari ulangtahun Jawa Tengah yang ke-70.

3.1.3 Tindak Tutur Ekspresif Pengharapan

Tindak tutur ekspresif pengharapan adalah tindak tutur yang disampaikan oleh penutur kepada mitra tutur dengan maksud untuk mengungkapkan ucapan permohonan sesuatu keinginan agar menjadi kenyataan.

(3) Bismillah. **Semoga Yogyakarta International Airport memberi berkah manfaat buat kita semua.** Bukan hanya Yogya, tapi juga Jawa Tengah karena akses menuju Jateng selatan akan lebih mudah.

Tuturan (3) ditulis oleh Ganjar Pranowo melalui *caption* akun *instagram* pada tanggal 29 Agustus 2020. Dari *caption* juga disertakan dengan unggahan video yang menunjukkan peresmian Yogyakarta Internasional Airport oleh Presiden Joko Widodo. Maksud tuturan pada *caption* akun *instagram* @ganjar_pranowo yaitu mengungkapkan ucapan pengharapan agar bandara tersebut bermanfaat bagi masyarakat luas. Selain itu, Ganjar Pranowo berharap dengan adanya bandara tersebut memudahkan bagi masyarakat dan kedua belah pihak (Jateng dan Jatim) untuk mengembangkan serta mempromosikan Candi Borobudur sebagai destinasi yang wajib dikunjungi.

3.1.4 Tindak Tutur Ekspresif Pertentangan

Tindak tutur ekspresif pertentangan adalah tindak tutur yang menungkapkan menolak atau menentang terhadap sesuatu yang tidak berkenan.

(4) Meluruskan pesan berantai yang tersebar dimasyarakat tentang penegakan aturan protokol kesehatan serta penerapan denda. **Saya pastikan kabar tersebut tidak benar alias HOAX..** Mari bijak bermedsos dan menyebar kabar

Tuturan (4) ditulis oleh Ganjar Pranowo melalui *caption* akun *instagram* pada tanggal 17 Juli 2020. Dari *caption* disertakan unggahan video Ganjar Pranowo memastikan kabar yang beredar di masyarakat tidaklah benar. Maksud tuturan yang ditulis melalui *caption* akun *instagram* @ganjar_pranowo yaitu menolak atas berita hoax yang sudah beredar dimasyarakat, Ganjar Pranowo menentang atas beredarnya kabar tersebut dan perlu meluruskan agar tidak terjadi kesalahpahaman di masyarakat.

3.1.5 Tindak Tutur Ekspresif Meminta Maaf

Tindak tutur ekspresif meminta maaf adalah tuturan yang disampaikan penutur kepada mitra tutur dengan maksud meminta maaf karena penutur memiliki kesalahan.

(5) Mereka sedang bekerja. **Mohon maaf lalu lintas anda terganggu.**

Tuturan (5) ditulis oleh Ganjar Pranowo melalui *caption* akun *instagramnya* pada tanggal 17 Mei 2020. Caption tersebut disertakan unggahan video Ganjar Pranowo melakukan sidak penanganan rob di Pantura Demak. Maksud tuturan Ganjar Pranowo yaitu meminta maaf kepada masyarakat atas terjadinya kemacetan di Pantura Demak dikarenakan sedang ada perbaikan tanggul sementara untuk menanggulangi ketika banjir rob datang.

3.1.6 Tindak Tutur Ekspresif Mengucapkan Belasungkawa

Tindak tutur ekspresif mengucapkan belasungkawa merupakan tuturan yang disampaikan oleh penutur kepada mitra tutur dengan maksud turut berduka cita atas mendapat musibah atau kehilangan.

(6) **Selamat jalan kawan**, semoga husnul khotimah

Tuturan (6) ditulis oleh Ganjar Pranowo melalui *caption* akun *instagram* pada tanggal 5 Mei 2020. Caption juga disertakan dengan postingan foto Ganjar Pranowo dengan alm. Didi Kempot dalam sebuah acara Mengenang Perjalanan Karir Menyanyi Didi Kempot. Maksud tuturan tersebut yaitu Ganjar Pranowo turut berduka cita atas meninggalnya legend penyanyi campursari Didi Kempot.

3.1.7 Tindak Tutur Ekspresif Mengucapkan Selamat

Tindak tutur ekspresif mengucapkan selamat merupakan tuturan pernyataan selamat dari penutur atas apa yang diperoleh atau yang diraih dari mitra tutur dengan maksud mengekspresikan ucapan selamat kepada mitra tutur.

(7) **Selamat Ulang Tahun** pak @jokowi sehat selalu...
#HBD59Jokowi

Tuturan (7) ditulis oleh Ganjar Pranowo melalui *caption* akun *instagram* pada tanggal 21 Juni 2020. Caption juga disertakan dengan unggahan video Ganjar Pranowo memberikan ucapan selamat ulang tahun kepada Jokowi. Maksud tuturan yang ditulis melalui akun @ganjarpranowo yaitu mengekspresikan ucapan selamat ulang tahun kepada Jokowi yang sedang berulang tahun ke 59 tahun.

3.2 Pembahasan

Penelitian ini membahas tentang bentuk tuturan ekspresif pada *caption* akun *instagram* @ganjar_pranowo dengan menggunakan metode padan intraligial. Peneliti juga menggunakan teori Searle (dalam Rahardi, 2005) menyatakan bahwa tindak tutur ekspresif adalah tindak tutur yang mengungkapkan atau mengutarakan sikap psikologis penutur terhadap keadaan yang tersirat dalam ilokusi atau tindak tutur yang dilakukan dengan maksud agar ujarannya diartikan sebagai evaluasi tentang hal yang disebutkan dalam ujaran itu.

Penelitian terdahulu yang relevan dengan penelitian ini tidaklah sedikit. Tentunya penelitian-penelitian sebelumnya itu memiliki persamaan dan perbedaan dengan penelitian ini. Penelitian dari Mirza Eman Sulaiman dan Sri Murtiningsih (2020) meneliti "*Pragmatic Analysis Of Expressive Utterances Used In Juries Comment Of The U.S.A X-Factor Season 1*". Memiliki perbedaan dengan penelitian ini adalah subjek kajian yang dicapai. Subjek dalam penelitian ini adalah tokoh politik Ganjar Pranowo Gubernur Jawa Tengah sedangkan penelitian daei Mirza Eman dan Sri Murtiningsih adalah juri *U.S.A X-Factor Season 1*. Terdapat persamaan konteks yang diteliti dalam pembahasan strategi dan bentuk tuturan ekspresif dengan menggunakan teori yang sama. Penelitian tersebut sama-sama menggunakan teori Searle namun perbedaannya terletak pada subjek fokus kajiannya.

Penelitian lain yang relevan dengan penelitian ini yaitu penelitian dari Nguyen Quang Ngoan dan Le Huu Loc (2019) meneliti "*Affect In Expressive Speech Act By The Judges Of The Voice UK Versus The Voice Vietnam*". Memiliki perbedaan dengan penelitian ini pada teori dan subjek. Subjek dalam penelitian ini adalah tokoh politik Ganjar Pranowo Gubernur Jawa Tengah, sedangkan subjek penelitian dari Nguyen dan Le Huu adalah juri *The Voice UK* dan *The Voice Vietnam*. Teori yang digunakan dalam membahas strategi bertutur penelitian ini menggunakan teori Wijana, sedangkan penelitian dari Nguyen dan Le Huu dalam membahas strategi bertutur menggunakan teori Appraisal dari Martin dan White. Fokus kajian penelitian tersebut sama-sama menggunakan teori Searle dalam membahas tindak tutur ekspresif.

Sedangkan, penelitian lain yang relevan dengan penelitian ini yaitu Fenda Dina Puspita Sari (2012) meneliti “*Tindak Tutur dan Fungsi Tuturan Ekspresif Dalam Acara Galau Nite Di Metro TV: Suatu Kajian Pragmatik*”.Memiliki perbedaan dengan penelitian ini pada subjek dan fokus kajian yang dicapai.Subjek dalam penelitian ini adalah tokoh politik Ganjar Pranowo Gubernur Jawa Tengah sedangkan penelitian dari Fenda adalah Asep Suaji. Fokus kajian dari penelitian ini tentang bentuk tuturan ekspresif pada *caption* akun *instagram @ganjar_pranowo* sedangkan penelitian dari Fenda tentang tindak tutur ekspresif langsung dengan penambahan tindakan persiapan, supportif serta kombinasi keduanya untuk modifikasi. Penelitian tersebut sama-sama menggunakan teori Searle namun perbedaannya terletak pada subjek fokus kajiannya.

Selain itu,penelitian lain yang relevan dengan penelitian ini yaitu Intan Purnama dan Cintya Nurika (2020) meneliti “*Analisis Tindak Tutur Ekspresif Dalam Acara Seminar Mario Teguh Terbaru 2019*”.Memiliki perbedaan dengan penelitian ini adalah subjek kajian yang dicapai.Subjek dalam penelitian ini adalah tokoh politik Ganjar Pranowo Gubernur Jawa Tengah sedangkan penelitian dari Intan Purnama dan Cintya Nurika adalah Mario Teguh seorang motivator. Terdapat persamaan konteks yang diteliti dalam pembahasan strategi dan bentuk tuturan ekspresif dengan menggunakan teori yang sama. Penelitian tersebut sama-sama menggunakan teori Searle namun perbedaannya terletak pada subjek fokus kajiannya.

4. PENUTUP

Berdasarkan hasil pembahasan terdapat bentuk tindak tutur ekspresif pada *caption* akun *instagram @ganjar_pranowo*. Peneliti menemukan bentuk tindak tutur ekspresif 15 data tindak tutur mengucapkan terimakasih. Tuturan ekspresif 10 data tindak tutur pengharapan. Tuturan ekspresif 2data tindak tutur pertentngan. Tuturan ekspresif 4 data tindak tutur meminta maaf. Tuturan ekspresif 3 data tindak tutur mengucapkan belasungkawa. Tuturan ekspresif 2 data tindak tutur mengucapkan selamat. Sehingga dapat disimpulkan bahwa penelitian tentang

tindak tutur ekspresif pada *caption* akun *instagram @ganjar_pranowo* dapat bermanfaat untuk semua kalangan baik orang remaja maupun dewasa, pengguna sosial media *instagram*. Selain itu, *caption* yang dituliskan tokoh politik Ganjar Pranowo Gubernur Jawa Tengah juga banyak memberikan informasi yang bermanfaat bagi masyarakat umum.

DAFTAR PUSTAKA

- Depdiknas.2005. Kamus Besar Bahasa Indonesia. Jakarta: Balai Pustaka
- Kridalaksana,Harimurti.2001. Kamus Linguistik. Jakarta: Gramedia Pustaka Utama
- Mahsun. 2012. “*Metode Penelitian Bahasa: Tahapan strategi, metode, dan tekniknya*”. Jakarta: Raja Grafindo Persada
- Prayitno,H. 2017. “*Studi Sosiopragmatik*”. Surakarta: Muhammadiyah University Press
- Sulaiman.M.E,& Sri.M. 2020. “*Pragmatic Analysis Of Expressive Utterances Used In Juries Comment Of The U.S.A X-Factor Season 1*”. *Dialektika*.7(2):142-158
- Ngoan,N,Q. & Le.H.L. 2019. “*Affect In Expressive Speech Act By The Judges Of The Voice UK Versus The Voice Vietnam*”. *Journal of Foreign Studies*. 35(6):28-46
- Saifudin,A. 2018. “*Konteks Dalam Studi Linguistik Pragmatik*”.*Jurnal Lite*. 14(2):108-117
- Sari,Fenda,D,P. 2012.“*Tindak Tutur dan Fungsi Tuturan Ekspresif Dalam Acara Galau Nite Di Metro TV: Suatu Kajian Pragmatik*”.*Skriptorium*. 1(2):1-14

Sari,Intan,P, & Irma,Cintya,N.2020. “*Analisis Tindak Tutur Ekspresif Dalam Acara Seminar Mario Teguh Terbaru 2019*”. Jurnal Hasta Wiyata. 3(2):47-